

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

*Se disuelve el Consejo Ciudadano de la oposición, desacuerdos *La necesaria vitalidad de la sociedad civil, desprestigio y abuso

*Cultura: encuentro de talleristas; premio a la Academia de la Lengua

Víctor M. Sámano Labastida

DEBE PREOCUPAR, me parece, el fracaso de los intentos por democratizar las decisiones que afecten a la mayoría, a la colectividad. Le decía en mi anterior colaboración que mientras Morena –la coalición en el poder- utiliza como herramienta las encuestas para definir su candidatura presidencial del 2024 (aunque con otro nombre), Va por México –la coalición opositora-, anunció un esquema que, afirmaron los voceros, permitiría complementar los sondeos con una especie de “elecciones primarias”. Pero como mencioné, es difícil, casi imposible, trabajar para un bloque partidista y al mismo tiempo mantener un perfil “ciudadano”.

Podría decirse que la denominación de “ciudadano o ciudadana” nos debe incluir a todos, sin embargo algo ha hecho que los partidos que deberían ser escuela de democracia –en la teoría y en la práctica-, sean vistos con desconfianza.

DIFERENCIAS Y DISTANCIAS

A ESCASAS horas que la alianza tripartita (PRI-PAN-PRD), anunció como un triunfo el acuerdo interno y con más de un centenar de organizaciones, el calendario y el método para seleccionar a su candidato, los integrantes del Consejo Electoral Ciudadano del Frente Cívico Nacional (una especie de “mini INE”) anunció su disolución, por lo que el intento de un “órgano independiente” de los partidos convocantes tendrá que ser sustituido por uno construido por los propios partidos del denominado Frente Amplio por México (FAM).

Podríamos partir de la descalificación o desconfianza de cualquier intento del “bloque conservador”, y con eso nos ahorraríamos cualquier análisis y también cancelaríamos la posibilidad de considerar que todos los sectores de la sociedad puedan democratizarse.

Sin embargo hay quienes han creído en la necesidad de cambiar los vicios del viejo sistema, como dieron muestras desde que el PRI era hegemónico y mostraba rasgos de autoritarismo. Recordemos a la organización Alianza Cívica, la Academia Mexicana de Derechos Humanos, el Centro Pro de Derechos Humanos, la Asamblea del Sufragio Efectivo, el Centro Nacional de

Partidos y ciudadanos: una difícil convivencia; falta comprender la democracia desde abajo

Escrito por Editor

Jueves, 29 de Junio de 2023 20:41 -

Comunicación Social, el Grupo San Ángel, entre otros. Aquí en Tabasco no se puede ignorar la noble y heroica labor del Comité Estatal de Derechos Humanos, así como de la Asociación Ecológica Santo Tomás, por mencionar las que nos vienen a la memoria.

Algunos de los nombres de activistas de antaño los encontramos en la carta de renuncia al Consejo Ciudadano que pretendía acompañar el nuevo intento opositor, entre ellos Mariclaire Acosta y Sergio Aguayo. Ellos junto a Leonardo Valdés, María del Carmen Alanís, Marco Antonio Baños, Teresa González, Rosa María Mirón, Rodrigo Morales, y otros más, anunciaron que “el grupo original tomó la decisión de disolverse”.

Para los opositores a AMLO –algunos- y a cualquier amago de autoritarismo –otros-, resultaba necesaria la unidad “de cara a las elecciones de 2024 “. No todos los renunciantes comparten las mismas razones. Pero me parece que lo sucedido demuestra lo complicado que es superar la forma y el fondo de hacer política en un esquema partidista que saltó en pedazos en las elecciones del 2018.

Es cierto que el concepto y acción de la sociedad civil están demeritados. También que han sido utilizados en muchos casos para medrar en torno al poder; pero no hay duda que hace falta una vigorosa organización comunitaria, una democracia desde abajo. Como dice el eslogan del activismo de izquierda ahora adoptado de manera oficial: hace falta más territorio y menos escritorio.

TALLERES LITERARIOS

Hoy en punto de las cinco de la tarde arrancará el Primer Encuentro de Talleres Literarios de Tabasco, denominado “Bocetos del Golfo”, que organiza la Red Independiente Talleristas Literarios y con apoyo del Sistema Informativo de Tabasco y el Hotel Viva Villahermosa. Este encuentro incluirá mesas de lectura, coloquio de talleres literarios, presentación de libros, taller de creación literaria y ponencias. Gracias a la propuesta del escritor Lorenzo Morales y varios coordinadores de esta actividad, nos hemos sumado con nuestra campaña “Leer para vivir”.

Recuerdo que durante el gobierno de Enrique González Pedrero, y con apoyo de la escritora Julieta Campos, Andrés González Pagés desde la dirección del Instituto de Cultura, impulsó los talleres literarios en la entidad, como parte de un plan integral de socializar la cultura y las diversas expresiones artísticas.

Agradecemos a quienes respondieron a la convocatoria de Lorenzo Morales y del SIT. Reconocemos a quienes desde diversas trincheras promueven la escritura y la lectura. El encuentro tendrá como una de sus sedes el Hotel Viva Villahermosa.

AL MARGEN

ESTE viernes a las 18:00 horas, en el Centro Cultural Villahermosa, de la capital tabasqueña, será entregado el Premio Francisco J. Santamaría a la Academia Mexicana de la Lengua “por

Partidos y ciudadanos: una difícil convivencia; falta comprender la democracia desde abajo

Escrito por Editor

Jueves, 29 de Junio de 2023 20:41 -

su contribución al enriquecimiento intelectual y cultural del país”. Previamente habrá un diálogo en torno a la obra “Diccionario de mexicanismos. Propios y compartidos”, con la doctora Concepción Company, de acuerdo a la invitación del Municipio de Centro. El “Diccionario...”, publicado recientemente (septiembre de 2022) contiene “el léxico de millones de mexicanos que emplean, en su día a día, un vocabulario diferente al de otros dialectos de la lengua española; un universo lingüístico que nos define y nos da identidad como mexicanos...”, de acuerdo a los autores. Habrá oportunidad de comentar esta interesante e importante obra. (vmsamano@hotmail.com)